



Mi Universidad

control de lectura

Mendez Trigueros Eduardo

Parcial I

Antropología médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer semestre grupo c

La antropología es un subcampo de la Antropología social o cultural. Es la traducción al castellano del término medical anthropology que sirve, desde 1963, de etiqueta identificativa para la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de procesos sociales atención o asistencia y su relación. En español se han utilizado, además, términos tales como "antropología médica", "antropología de la salud" o "antropología de la enfermedad".

En Europa, el término "antropología médica" fue utilizado, ocasionalmente, durante el s. XX para designar los estudios filosóficos sobre la salud y la enfermedad. Fue la adaptación castellana del término neerlandés "medische antropologie" acuñado en el siglo XIX, realizada por el historiador y filósofo Pedro Lain Entralgo en distintas obras. Sin embargo, en la literatura científica en castellano, catalán, gallego o euskera el término antropología médica designa hoy a la Medical anthropology, una etiqueta indiscutida en la literatura internacional.

Las relaciones disciplinarias entre la Antropología, la Medicina y la práctica médica también pueden documentarse de antiguo. La mirada naturalista en medicina, introducida por los tratados Hipocráticos desarrolló una teoría de la causalidad de la enfermedad relacionada con el medio y una metodología que incluía el estudio de casos clínicos. Por ejemplo, en el tratado Epidemias-, junto a metodologías de naturaleza etnográfica -en el tratado aires, Aguas y Lugares-. La influencia de los escritos hipocráticos explica

¿Quieres ser médico hijo mío?

Aspiración es ésta de un alma generosa, de un espíritu ávido de ciencia. ¿Descas que los hombres te tengan por un dios que alivia sus males y alienta de ellos su espanto? ¿Has pensado bien en lo que ha de ser tu vida? Tendrás que renunciar a tu vida privada; mientras que la mayoría de los ciudadanos puede, terminada su tarea, alejarse lejos de los infiernos, tu puerta quedará siempre abierta a todos, a toda hora del día o de la noche vendrán a turbar tu descanso, tus placeres, tu meditación; ya no tendrás horas de dedicar a tu familia, a la amistad o al estudio, ya no te pertenecerás. Los habrá que desconfiarán de ti si no gatas barba, otros si no vienes de Asia, otros, si crees en los dioses, otros si no crees en ellos. Te gusta la sencillez; habrás que adoptar la actitud de un ciego. Sientes placer por la verdad, ya no podrás decirla. Tendrás que ocultar a algunos la gravedad de su mal; a otros su insignificancia pues les molestaría. Habras de ocultar secretos que posees, consentir en parecer burlado, ignorante, cómplice. Aunque la medicina es una ciencia oscura, a la cual los esfuerzos de sus fieles va iluminando de siglo en siglo, no te será permitido dudar nunca, so pena de perder todo crédito. Si no afirmas que conoces la naturaleza de la enfermedad, que posees un remedio infalible para curarla, el vulgo irá a charlatanes que venden la mentira que necesitan. No cuentes con que este oficio penoso te haga rico. Te lo he dicho: Es un sacerdocio y no sería decente que produjera ganancias como las que saca un aceitero o el que vende lana. Cuando a costa de muchos esfuerzos hayas prolongado la existencia de algunos ancianos o de niños déforme, vendrá una guerra.

El estudio del hombre es objetivo de varias ciencias, entre las cuales figuran: Medicina, Antropología, Psicología y Pedagogía, solo que desde perspectivas de análisis epistemológico diferente, pero para poder comprender al ser humano como unidad compleja y multidimensional se requiere de una visión holística. De ahí se requiere de un enfoque interdisciplinario para la integración de la medicina con la Antropología, pues esta última brinda el conocimiento científico sobre el hombre en las dimensiones biológicas, psicológicas, sociales y culturales para lograr, en el proceso salud-enfermedad, la comprensión y solución de los problemas de Salud del individuo, la familia y la comunidad, con un enfoque integral. Por tales razones resulta indispensable adentrarse en los contenidos antropológicos que contribuyan a la formación científica y humanista del médico general. Lo anterior justifica la necesidad de perfeccionar la formación profesional del médico general para tener una visión holística del ser humano y lograr una atención médica integral de calidad.

Palabras Clave: Antropología, formación profesional, médico general, visión holística del ser humano, atención médica integral.

El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional, puesto que en ella incluyen las dimensiones biológica, psicológica y sociocultural, las cuales están interrelacionadas entre sí; por tanto, son valiosas las consideraciones dadas por el científico Edgar Morin, quien expresó que para comprender al hombre como un ser bicultural se han de ligar las dimensiones sociocultural con las físicas y biológicas. También resulta importante la teoría sociocultural de Vygotsky, donde se enuncia

Antropología Médica I Eduardo

La antropología médica de Pedro Lain Entralgo:
historia y teoría.

Esta introducción a la antropología médica de Lain sigue su método conoscitivo de anteponer la historia a la teoría del Problema médico. Primero, contextualiza su antropología médica en la crisis de fundamentos científicos de principios del siglo XX; después, expone las doctrinas principales de esa antropología: el ser humano es quietud existencial, la salud una empresa, la enfermedad un proyecto del enfermo, y la relación médico-enfermo una coautoría amistosa de un estilo de vida sana.

En este Centenario de Pedro Lain Entralgo (1908-2001), el examen de su antropología médica constituye un homenaje digno de sus labores científicas y hasta necesario para la conservación de su pensamiento. Lain recibe la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre "en tanto que sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal." La ciencia alude a la ciencia humana y natural que vertebran esa antropología; y la metafísica, a la filosofía de la realidad (humana) que la fundamenta. En cuanto científico, la antropología médica de Lain emerge de una concreta coyuntura histórica de la ciencia.

En medicina Lain recalca cuatro grandes tendencias de la época contemporánea, que para él se extiende de 1918 hasta la fecha:

REFERENCIAS

1. Center, M.A. Chirino Carlos (19/10/2017) breve introducción a la antropología médica, recuperado el 20 de agosto de 2023 de
<https://plataformaeducativauds.com.mxassets/biblioteca/se302425408laci4fafa9539f46870b.pdf>
2. de Cuba, S. (octubre de 2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Recuperado el 27 de agosto de 2023, de SciELO - Scientific Electronic Library Online.
http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014
3. Orringer, N. R. (4 de 12 de 2008). La antropología médica de Pedro. Obtenido de La antropología médica de Pedro:
http://www.dendramedica.es/revista/v7n2/La_antropologia_medica_de_Pedro_Lain Entralgo_Historia_y_teoria.pdf